
www.gazetario.com

GGAZETA RIO
Fundado em 1997  •  Estado do Rio de Janeiro, 02 de Agosto de 2023. Ano XXVI Nº 1213 - R$2,00 - Presidente: Jorge Bernardes

Lula: Brasil vai 
crescer mais que 

previsão do FMI

NOITE DE FESTA 
EM MERITI

Produção de petróleo 
e gás natural em junho 
registra recorde

MUNDO

PF e órgãos de 
conservação iniciam 

operação para proteger 
baleias no litoral do RJ

PÁGINA 7

PÁGINA 11

Manifestações no 
Níger em apoio ao 

golpe de Estado
PÁGINA 7

PÁGINA 8

RJ teve quase 20 mil pedidos de medidas 
protetivas em casos de violência contra a mulher

Feminicídios: STF derruba validade 
de tese da legítima defesa da honra

PÁGINA 9

Em meio à temporada de migração das baleias ju-
barte na região, que ocorre entre os meses de ju-
nho e agosto. É quando, segundo a PF, cresce o tu-
rismo de observação e a presença de embarcações 
atraídas pela passagem das baleias, especialmente 
ao longo do litoral de Arraial do Cabo, Cabo Frio e 
Armação de Búzios, municípios que formam o cor-
redor migratório da espécie, por possuírem águas 
mais quentes para o período reprodutivo.

Em quatro anos, 
535 indígenas 
tiraram a 
própria vida

Farmácias 
habilitadas 
já podem 
realizar 
exames 
clínicosPÁGINA 2 PÁGINA 9

PÁGINA 4

PÁGINA 5

Mês da Juventude 
terá ações 

sociais, shows, 
programação 

cultural e 
educacional por 

toda a cidade

PÁGINA 3

O local será um polo de 
qualificação de jovens da 
região, nas áreas de tecno-
logia e inovação.

Os ministros consideraram, por unanimidade que a tese contraria os princípios constitucionais da dignidade da pessoa humana

Os dados estão no Relatório Vio-
lência contra os Povos Indígenas 
no Brasil, do Conselho Indigenis-
ta Missionário (Cimi).

“O mundo vai se surpreender com o Brasil. O 
FMI vai errar as previsões, porque o país vai 
crescer mais do que eles tinham previsto”, afir-
mou Lula, durante o programa semanal Conver-
sa com o Presidente. Ele afirmou que é um “cara 
otimista” e que está com “muita confiança”.

Mangueirão 
recebe estreia da 
seleção brasileira 
nas Eliminatórias
PÁGINA 12



Filho de Chico Anysio diz que pai não 
deixou herança e pode ter sido roubado
O filho de Chico Anysio, Nizo Neto, trouxe 
à tona polêmicas revelações sobre a her-
ança deixada pelo famoso humorista, que 
faleceu em 2012. Em participação no pro-
grama Plugado Podcast, Nizo surpreendeu 
ao afirmar que seu pai não deixou bens 
materiais significativos para ele, alegando 
que sua única herança consistiu em um liv-
ro e pastas com textos da época do rádio, 
escritos por Chico Anysio quando tinha ap-

enas 16 ou 17 anos, segundo reportagem 
de Letícia Perdigão, no Metrópoles.
Segundo Nizo, a ausência de bens materiais 
foi resultado de uma administração inadequa-
da dos recursos por parte do humorista. Ele 
acredita que houve incompetência na gestão 
e, inclusive, desvio de patrimônio. O ator de-
sabafou, afirmando que Chico Anysio não con-
feria suas finanças, confiava em pessoas erra-
das e era um "péssimo homem de negócio".

Lula destaca educação do 
Piauí durante lançamento 
do Programa Escola em 

Tempo Integral

O secretário de Es-
tado da Educa-
ção, Washington 
Bandeira, esteve 

em Brasília, na segunda-
-feira, representando o 
governador Rafael Fonte-
les durante solenidade de 
sanção da lei que institui o 
programa do governo fede-
ral “Escola em Tempo Inte-
gral”. A cerimônia foi rea-
lizada no Salão Nobre do 

Palácio do Planalto, com a 
presença do presidente da 
República, Luiz Inácio Lula 
da Silva; do Ministro da 
Educação, Camilo Santana, 
e outras autoridades.
Em seu discurso, o pre-
sidente citou o Piauí e o 
Ceará como estados que 
estão se destacando na 
implementação de políti-
cas educacionais voltadas 
para a qualidade da apren-

dizagem dos estudantes. 
“O Piauí e o Ceará estão 
se destacando e aprimo-
rando o trabalho pedagó-
gico. Exemplo disso são os 
estudantes piauienses que 
sempre se destacam nas 
olimpíadas educacionais. A 
nossa meta com o Progra-
ma Escola em Tempo Inte-
gral é apoiar o que já vem 
sendo feito e trabalhado 
nos estados”, disse Lula.Em quatro anos, 535 

indígenas tiraram a 
própria vida

No Brasil, entre 
2019 e 2022, 
535 indíge-
nas tiraram a 
própria vida. 
A maior par-

te, no estado do Amazonas, 
onde 208 suicídios foram re-
gistrados. Os dados estão no 
Relatório Violência contra os 
Povos Indígenas no Brasil, do 
Conselho Indigenista Missio-
nário (Cimi), lançado na últi-
ma semana.
Para a psiquiatra e pesquisa-
dora associada da Fundação 
Oswaldo Cruz (Fiocruz) Jacyra 
Araújo, que estuda o tema da 
saúde mental indígena, o pro-
blema não é recente, mas é 
comum em populações origi-
nárias do mundo todo. Ela des-
taca que as taxas de suicídio 
no Amazonas chamam aten-
ção e que as possíveis causas 
não são fáceis de levantar. Mas 
a realidade de conflitos na re-
gião explica muita coisa.
"Dá para dizer que tem um 
acesso menor ao tratamento 
em saúde mental e que tam-
bém tem a ver com falta de 
perspectiva e de assimilação 
da cultura moderna. Nós ob-
servamos um aumento mais 

recente das taxas de suicídio 
no estado do Amazonas. Essa 
exploração de mineração na-
quela região trouxe, segundo 
alguns autores, insegurança 
e piora da situação de con-
flito entre a população indí-
gena e a população não in-
dígena. Isso provavelmente 
está relacionado com a piora 
dos dados de suicídio nessa 
região, já que traz uma ins-
tabilidade que predispõe à 
doença mental."
Parte dos povos yanomami 
vive no Amazonas. O presi-
dente da Associação Yano-
mami Urihi, Junior Yanomami, 
destaca a realidade violen-
ta na região. Ele cita o caso 
de meninas que chegam ao 
adoecimento mental, após 
sucessivas violências contra 
seus corpos, como estupro, 
gravidez precoce, abuso e a 
exploração de invasores.
"São crescentes os casos de 
mulheres sofrendo violência, 
estupro. Tem muitas jovens 
também que engravidaram 
de garimpeiros e tem filhos 
dos garimpeiros. Tem um 
problema grave psicológico 
com as meninas yanomami, 
elas choram, ficam com rai-

va, isso é um problema.
O Relatório do Cimi aponta, 
ainda, que somente no ano 
passado, foram registrados 
115 suicídios de pessoas indí-
genas, em todo o país. Uma 
das organizadoras do docu-
mento, a antropóloga Lúcia 
Helena Rangel, cita a pobre-
za e os contextos de violência 
contra essas populações. No 
entanto, atribui grande parte 
do adoecimento mental indí-
gena, ao racismo.
O Boletim Epidemiológico do 
Ministério da Saúde, de 2021, 
mostra que a taxa de morta-
lidade por suicídio em indíge-
nas é quatro vezes superior à 
da população não indígena.
O relatório do Cimi traz um 
alerta sobre a disseminação 
do álcool e outras drogas 
nos territórios indígenas. 
Segundo o documento, essa 
realidade é um mecanismo 
antigo dos colonizadores, 
para “controle dos indíge-
nas, a fim de facilitar o livre 
acesso aos territórios e a 
prática de crimes”. Por outro 
lado, provoca o adoecimen-
to mental e deixa as popu-
lações mais vulneráveis às 
ideações suicidas.
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Governo do Estado do Rio inicia 2ª fase de 
obras no Complexo Esportivo Caio Martins

• MADUREIRA

Mês da Juventude terá ações sociais, 
shows, programação cultural e 
educacional por toda a cidade

Domingo é dia de Walking 
Tour em Jurujuba, local 
rico em história e com 

vistas incríveis

Revitalização do complexo cria novas instalações e possibilita retomada de atividades esportivas para mais de 600 alunos

O C o m p l e x o 
E s p o r t i v o 
Caio Mar-
tins, em Ni-
terói, está 
p a s s a n d o 

por um processo de revita-
lização que proporciona me-
lhorias e disponibiliza novas 
instalações para os amantes 
de esportes. Após encerrar 
a primeira fase de interven-
ções, com um investimento 
de cerca de R$ 2 milhões, o 
Governo do Estado iniciou 
neste mês de julho, a 2ª fase 
de obras no local.
A reforma, realizada pela 
Empresa de Obras Públicas 
do Estado (Emop), tem como 
objetivo oferecer uma me-
lhor experiência esportiva e 
cultural para a população. 
Entre as melhorias previstas 
nesta segunda etapa estão 
a construção de uma calça-
da ao redor do Caio Martins 

para oferecer mais acessibi-
lidade e nova pintura para o 
telhado.
Uma das grandes novidades 
será a ampliação da arqui-
bancada, além da reforma 
do ginásio. O complexo tam-
bém vai ganhar uma piscina 
extra, ideal para prática de 
atividades inclusivas para 
idosos e crianças. Os apaixo-
nados por futebol também 
terão motivos para come-
morar: três quadras serão 
completamente reformadas, 
da reconstrução à pintura.
- O Caio Martins é um patri-
mônio de Niterói. A retomada 
das atividades proporciona 
mais interação e opções de 
lazer para a população, e tam-
bém melhora na qualidade 
de vida. A reestruturação do 
complexo atende às deman-
das da população que fre-
quenta o espaço - ressaltou o 
governador Cláudio Castro. Complexo Esportivo Caio Martins entra na segunda fase de obras de revitalização. (Luis Alvarenga)

A Secretaria Especial 
da Juventude Cario-
ca (JUVRio) celebrará 
o Mês da Juventude, 

em agosto, com uma série de 
atividades gratuitas de cultu-
ra, lazer, ensino, capacitação 
e qualificação para homena-
gear a maior população de 15 
a 29 anos que o Rio de Janeiro 
já teve em toda a sua história. 
Segundo dados do IBGE, atual-
mente há mais de 1,5 milhão 
de pessoas nessa faixa etária 
residindo na capital.
A JUVRio preparou uma pro-
gramação variada para agos-
to, que inclui a inauguração 
de dois equipamentos pú-
blicos, visita a pontos turís-
ticos, aulão preparatório do 

Encceja e feirão de oportu-
nidades, além de dança, mú-
sica, apresentação de DJs, 
debates e formaturas.
Uma turma de cerca de 450 jo-
vens de diversas comunidades 
cariocas concluirão os cursos 
Papo de Futuro e Fala, Juven-
tude! do programa Emprega 
JUV, no dia 19 de agosto, das 
9h às 16h. Serão certificados 
alunos das seguintes áreas: 
Tavares Bastos, Santo Amaro, 
Tabajaras, Babilônia, PPG, Ilha 
do Governador e Praça Seca. A 
formatura será no Salão Nobre 
da UFRJ, na Praia Vermelha.
A JUVRio também entregará 
no dia 20, às 10h, mais um 
novo Espaço da Juventude, 
em Madureira, próximo ao 

BRT Otaviano. O local será um 
polo de qualificação de jovens 
da região, nas áreas de tecno-
logia e inovação. Os Espaços 
da Juventude, presentes no 
Estácio, na Cidade de Deus, 
em Vigário Geral e em Var-

gem Pequena já prepararam 
mais de 2 mil jovens a partir 
de cursos diversos: Drone, Ro-
bótica, Impressão 3D, Progra-
mação Móvel (IOT), Design de 
Games, Indústria do Som (DJ) 
e Indústria Avançada.

Prefeitura realiza novas oficinas para 
a construção da nova Lei Urbanística

Com o objetivo de am-
pliar a participação po-
pular na construção da 
nova Lei Urbanística de 

Niterói, a Prefeitura promoverá 
seis encontros abertos ao pú-
blico. As oficinas acontecerão 
sempre às quartas e sábados, 
na parte da manhã, em diversos 
pontos diferentes da cidade. O 
primeiro evento está marcado 
para o dia 9 de agosto, das 8h30 
às 12h, na Câmara de Dirigentes 
Lojistas (CDL), no Centro. 
A legislação urbanística mu-
nicipal tem como finalidade 
a regulação das atividades, 
construções, e parcelamen-
tos do solo nas áreas urbanas, 
além de suprir as necessidades 
e definir os limites das ocupa-
ções e ações humanas em todo 
território. A nova Lei Urbanísti-
ca de Niterói leva em conta os 
desafios e necessidades atuais 
da cidade e a importância de 
promover um desenvolvimen-
to sustentável e a promoção da 
qualidade de vida. 
O secretário municipal de Urba-
nismo, Renato Barandier, explica 
que os encontros acontecerão em 
formato de oficinas, a fim de que 
os participantes conheçam me-
lhor as propostas e, também, pos-

sam oferecer suas contribuições.  
“O processo de construção do 
planejamento urbanístico é par-
ticipativo e contamos com a con-
tribuição de todos. Essa é mais 
uma etapa participativa da cons-
trução da Lei Urbanística. A ideia 
é incorporar essa participação 
e qualificar ainda mais o nosso 
projeto de lei. Com as oficinas, 
temos a oportunidade de apro-
fundar conceitos fundamentais 
em relação ao que a Lei Urbanís-
tica busca na cidade, como, por 
exemplo, proporcionar mais jus-
tiça social”, afirmou o secretário.
Entre as propostas do projeto 
de lei, está a iniciativa da outor-
ga onerosa do direito de cons-
truir. Com a aprovação da ou-
torga, aquelas construções de 
médio e grande porte – como 
é o caso de novos edifícios na 
cidade, por exemplo – deverão 
pagar uma contrapartida como 
prerrogativa de edificar acima 
do limite básico estabelecido 
pelo Plano Diretor da Cidade. 
De acordo com o secretário, 
estes valores serão revertidos 
para construções de moradias 
de interesse social e projetos de 
pavimentação de comunidades. 
O secretário acrescenta que 
outra mudança que a nova le-

gislação pretende atender é a 
de ter um olhar mais para a rua 
do que para as construções em 
sua dimensão física. Para ele, 
essa é uma concepção voltada 
para o privado, numa lógica de 
condomínios verticais. 
“Queremos incentivar a facha-
da ativa, com comércios inte-
grados aos espaços, prédios 
com muro de vidro, que dão 
aos cidadãos uma sensação de 
maior segurança, já que são co-
nhecidos como olhos na calça-
da”, acrescenta Barandier. 
As oficinas para apresentar o 
projeto à população e colher 
sugestões começarão no dia 9 
de agosto e seguirão durante 
todo o mês, das 8h30 às 12h em 
diferentes pontos da cidade. No 
dia 12, o encontro será na Re-
gião Oceânica, na Escola Muni-
cipal Portugal Neves. No dia 16, 
a oficina acontecerá no Clube 

Central, na Praia de Icaraí. E nos 
dias 19 e 23, será a vez do Fon-
seca, no Atlético Clube Fonseca, 
e de Pendotiba, no Ciep 450 Di 
Cavalcanti, respectivamente. Já 
no dia 26 de agosto, o Ciep 307 
Djanira, na Região Leste da cida-
de, será o ponto para a oficina.
Após as oficinas, também have-
rá uma audiência pública no dia 
11 de setembro. A previsão é 
que as discussões no âmbito do 
Executivo se encerrem no dia 
18 de setembro, com uma reu-
nião do Conselho Municipal de 
Políticas Urbanas (Compur), que 
um órgão colegiado que reúne 
representantes do poder públi-
co e da sociedade civil com fi-
nalidade de assessorar, estudar 
e propor diretrizes para o de-
senvolvimento urbano. Depois 
dessas etapas, o projeto deverá 
passar por novas audiências pú-
blicas na Câmara Municipal.

Com previsão de 
tempo firme, o 
próximo domingo 
(06) em Niterói 

será oportuno para quem 
gosta de História e não 
dispensa vistas incríveis. 
O Walking Tour em Juru-
juba, enseada localizada 
na extremidade leste da 
entrada da baía da Gua-
nabara, revela ruas bucó-
licas e segredos da forma-
ção do bairro em torno da 
vila de pescadores.
“Jurujuba tem como prin-
cipal via de acesso à Ave-
nida Carlos Ermelindo Ma-
rins que atravessa quase 
todo o bairro. Embora 
próximo aos grandes cen-
tros urbanos, preservou o 
ar de cidade do interior e 
não obstante crises eco-
nômicas e sanitárias, Juru-
juba parece tão resiliente 
quanto os mexilhões, que 
lá vivem”, adianta Alex Fa-
ria de Figueiredo, guia res-
ponsável pela caminhada.

De significativa importância 
histórica e cultural, Jurujuba 
hoje tem uma dinâmica co-
mercial própria, com bares 
e restaurantes de frutos do 
mar, clubes náuticos, uma 
comunidade pesqueira or-
gulhosa e devota de São 
Pedro. A Ponta de Jurujuba 
conta com paisagens de ti-
rar o fôlego, onde o azul do 
mar e o verde das monta-
nhas se encontram.
O Walking Tour em Juruju-
ba (Dia 06) começa às 9h, 
com ponto de encontro na 
pracinha em frente à fábri-
ca de sardinhas atlântico, 
na Avenida Carlos Erme-
lindo Martins, em frente 
ao ponto final do ônibus 
33. O percurso passa pela 
fábrica de cervejas Malte-
ca e termina no tradicio-
nal bar Palitu’s, que serve 
petiscos. A contribuição é 
consciente e as reservas 
podem ser feitas pelo tele-
fone (Alex Faria de Figuei-
redo: 21 98087-2675).
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• RIO DE JANEIRO

Polícia prende quatro suspeitos 
de apologia ao nazismo e 

organização criminosa
Organização criminosa já estava sendo investigada por causa de um ataque a 
tiros em um bar no Méier, em maio deste ano. Polícia diz que organização crimi-
nosa tem ramificações em outros estados.

A Polícia Civil 
do Rio pren-
deu em fla-
grante, na 
manhã desta 
t e r ç a - f e i r a 

(1), quatro homens suspei-
tos de participar de uma or-
ganização criminosa que faz 
apologia ao nazismo.
Segundo a polícia, a orga-
nização criminosa já estava 
sendo investigada por causa 
de um ataque a tiros em um 
bar no Méier, Zona Norte do 
Rio, em maio deste ano.
Durante diligências nesta ma-
nhã, os agentes se depararam 

com Alexander Leôncio Barbo-
sa e Rodrigo Espinosa Perelo. 
Segundo a polícia, eles esta-
vam em uma moto com placa 
adulterada e utilizando coletes 
com inscrições do moto clube 
“Satãs” e que teria inscrições 
com apologia ao nazismo.
Outros dois integrantes des-
sa organização criminosa 
acabaram sendo presos, Ra-
fael Ferreira Santos e o di-
retor do moto clube, Philipe 
Ferreira Ferro de Lima, que 
já havia sido preso por apo-
logia ao nazismo.
“Esse grupo, além de extrema-
mente perigoso e violento, ele 
ainda faz apologia ao nazismo. 
Eles ostentam em suas jaque-

tas símbolos com menções 
ao sistema nazista. As investi-
gações vão prosseguir para a 
identificação dos outros inte-
grantes desse grupo crimino-
sos que tem ramificações em 
outros estados”, afirmou o de-
legado Felipe Santoro.
Segundo os agentes, eles se 
organizavam parta cometer 
diferentes crimes e intimida-
vam as pessoas.
Na sede do moto clube a po-
lícia encontrou drogas que, 
segundo as investigações, 
eram comercializadas no lo-
cal. O espaço foi interditado.
Os presos vão responder por:
Alexander Leôncio Barbosa
•organização criminosa;

•apologia ao nazismo;
•posse de arma branca;
•adulteração se sinal de veí-
culo automotor.
Rodrigo Espinosa Perelo
•organização criminosa;
•apologia ao nazismo;
•posse de arma branca;
•adulteração se sinal de veí-
culo automotor.
Philipe Ferreira Ferro de 
Lima
•tráfico de drogas;
•organização criminosa
•apologia ao nazismo.
Rafael Ferreira Santos
•adulteração se sinal de veí-
culo automotor;
•organização criminosa;
•apologia ao nazismo.

Por Mariana Queiroz

RJ teve quase 20 mil pedidos de medidas protetivas 
concedidos em casos de violência contra a mulher 
nos seis primeiros meses do ano

Por Anna Beatriz 
Lourenço

O Estado do Rio de 
Janeiro registrou 
quase 20 mil pe-
didos de medidas 

protetivas concedidas em 
casos de violência contra a 
mulher nos seis primeiros 
meses deste ano. O número 
é maior do que no mesmo 
período do ano passado, 
quando mais de 17 mil soli-
citações foram aceitas. Os 
dados são do Observatório 
da Mulher, do Tribunal de 
Justiça (TJRJ).
A Polícia Civil realiza, a partir 
desta terça-feira (1º), uma 
operação para combater a 
violência contra a mulher. 
A ação “Agosto Lilás” mar-
ca os 17 anos da Lei Maria 
da Penha. Ao longo do mês, 
as ações com mandados de 
prisão e busca e apreensão 
serão intensificadas.

“Vamos também intensificar 
as nossas operações, vamos 
criar NIAMs [Núcleo Integra-
do de Atendimento à Mu-
lher], como o de Vassouras, 
que será inaugurado este 
mês. Somos 14 delegacias 
de atendimento à mulher 
e, no lugar onde não tem a 
Deam, teremos o núcleo de 

atendimento. É uma parce-
ria com a prefeitura local e 
com o Tribunal de Justiça”, 
afirmou a delegada Débora 
Rodrigues, titular da Deam 
de São Gonçalo.
No período de janeiro a ju-
nho deste ano, o Rio de Ja-
neiro registrou 52 casos de 
feminicídio, uma pequena 

redução em comparação 
com o ano passado, que 
teve 57 ocorrências.
Os dados mostram ainda 
que, nos seis primeiros me-
ses de 2023, 147 mulheres 
foram vítimas de tentativas 
de feminicídio no estado. Fo-
ram 143 registros em 2022.

Companhias aéreas 
anunciam aumento 
no número de voos 
no Galeão

Por Nathalia Castro

As companhias aé-
reas vão aumentar 
o número de pou-
sos e decolagens no 

Aeroporto Internacional Tom 
Jobim, o Galeão, no segundo 
semestre.
Após a decisão do Governo 
Federal em restringir o nú-
mero de passageiros no Ae-
roporto Santos Dumont, a 
Gol Linhas Aéreas informou 
que vai mais que dobrar a 
oferta de voos no Galeão a 
partir do segundo semestre.
A ampliação, segundo a Gol, 
começa a partir de outubro, 
quando está previsto um 
aumento de 38%. Depois, o 
aumento chegará a 110% em 
novembro.
Além dos destinos que ela 
já operava, a Gol terá rotas 
entre Galeão e Campinas, 
Caxias do Sul, Curitiba, Flo-
rianópolis e Porto Alegre.
No fim de outubro, a empre-
sa também vai conectar o 
Galeão a Navegantes. Sobre 
os voos que já foram vendi-
dos e que tinham como em-
barque o Santos Dumont, a 
Gol explicou está informan-
do os passageiros sobre a 
mudança para o Galeão.
Além da Gol, a Azul e a Latam 
também têm previsão de 
voos extras a partir de outu-
bro, mas ainda não há infor-
mações de quanto será esse 
aumento.
A medida tem como objetivo 
o equilíbrio entre a operação 
no Galeão e no Santos Du-
mont. Enquanto o terminal 
do Centro vem operando no 
limite de sua capacidade, 
provocando filas e atrasos, o 

da Ilha do Governador vem 
perdendo passageiros.
O Galeão movimentou me-
nos de 6 milhões de passa-
geiros no ano passado, mes-
mo tendo uma capacidade 
anual para mais de 30 mi-
lhões. O Santos Dumont teve 
mais de 10 milhões, segundo 
dados do Governo Federal.
Em junho, o ministro de Por-
tos e Aeroportos, Márcio 
França, disse que a redução 
de voos no Santos Dumont 
entrará em vigor em outubro.
O Governo Federal decidiu, 
junto com a Prefeitura do 
Rio, que o Santos Dumont, 
no Centro da cidade, ficará 
restrito a voos para os ae-
roportos de Congonhas, em 
São Paulo, e Brasília. Os de-
mais voos seriam feitos pelo 
Galeão.

Desequilíbrio e prejuízo

O desequilíbrio no número 
de voos dos dois principais 
aeroportos do Rio de Janeiro 
vem gerando prejuízos para 
o município e o estado do Rio 
de Janeiro.
Enquanto o maior deles, o 
Galeão, na Ilha do Gover-
nador, vem perdendo pas-
sageiros a cada ano, o Ae-
roporto Santos Dumont, no 
Centro, está operando no 
limite de sua capacidade e 
provocando atrasos e filas 
enormes.
Em 2014, no primeiro ano 
de administração privada 
do Galeão, o total de pas-
sageiros embarcando e de-
sembarcando no aeroporto 
chegou a 17 milhões. Já em 
2022, a empresa registrou a 
presença de 5,9 milhões de 
passageiros no aeroporto.

MPRJ obtém afastamento 
cautelar do secretário de Meio 
Ambiente de Casimiro de Abreu

O Ministério Público 
do Estado do Rio de 
Janeiro (MPRJ), por 
meio da 2ª Promo-

toria de Justiça de Tutela Cole-
tiva do Núcleo Macaé, obteve, 
nesta segunda-feira (31/07), 
o afastamento cautelar do se-
cretário de Meio Ambiente 
de Casimiro de Abreu, Samuel 
Barreto Neves, pelo prazo ini-
cial de 90 dias. O objetivo é 
apurar possível prática de atos 
de improbidade administrativa 
em sua gestão, com possível 
existência de funcionárias “fan-
tasmas” nos quadros do órgão.
Em agosto de 2022, chegou ao 
conhecimento do Ministério 
Público, por meio do sistema 
Fala.Br – plataforma integrada 
de ouvidoria e acesso à infor-
mação mantida pelo governo 
federal –, a notícia de possível 
existência de funcionários fan-
tasmas no âmbito da secretaria 
municipal de Meio Ambiente, 
sendo citada, a título de exem-
plo, uma servidora que não es-
taria desempenhando a carga 
horária que lhe era imposta. 
Em janeiro de 2023, a 2ª Pro-
motoria de Justiça de Tutela 
Coletiva do Núcleo Macaé emi-
tiu Recomendação para que 
fossem instalados, no prazo 
de 60 dias, equipamentos de 
registro eletrônico de frequên-
cia na secretaria municipal de 
Meio Ambiente e Desenvolvi-
mento Sustentável, e, enquan-
to não fosse instalado, que fos-
se realizada um rígido controle 
de frequência manual, o que 
não aconteceu, mesmo tendo 
o secretário municipal assumi-
do tal compromisso.
Ressalte-se que, por acreditar 

que o compromisso assumido 
estava sendo cumprido, a pro-
motoria promoveu o arquiva-
mento do inquérito civil, sendo 
homologado pelo Conselho 
Superior do Ministério Público. 
Vejamos o seguinte trecho do Re-
querimento: "O que se demons-
tra, na verdade, é que é o Minis-
tério Público foi levado a erro, 
pois, acaso o Requerido tivesse 
informado que não iria atender 
ao Recomendado, certamen-
te alguma medida judicial teria 
sido adotada. Ludibriou-se não 
só esta Promotoria de Justiça de 
atuação em Primeira Instância, 
mas, igualmente, o Conselho Su-
perior do Parquet Fluminense. 
Ademais, de forma reflexa, pre-
judicou-se a própria sociedade."
Seis meses depois, a promo-
toria recebeu a notícia de que 
uma servidora lotada na mes-
ma secretaria, em que o pon-
to, além de estar assinado de 
forma idêntica nos campos de 
entrada e saída, não constava 
registro de saída e retorno de 
almoço, estava todo preenchi-
do, mesmo não estando a ser-
vidora no posto de trabalho.  
“O afastamento cautelar é de 
suma importância para a boa 
aplicação da Justiça, pois permi-
tirá a busca da verdade real, ga-
rantindo a verossimilhança da 
instrução de modo a evitar que 
a dolosa atuação do demanda-
do com eventuais ameaças de 
testemunhas sob sua ingerên-
cia, destruição de documentos, 
dentre outros, deturpe ou difi-
culte a produção dos elemen-
tos necessários à formação do 
convencimento deste juízo”, diz 
trecho da decisão da Comarca 
de Casimiro de Abreu.
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Feminicídios: STF derruba validade 
de tese da legítima defesa da honra
Ministros do STF consideraram que a tese contraria os princípios da dignidade 
da pessoa humana, da proteção à vida e da igualdade de gênero

Por Manoela Alcântara

O S u p r e m o 
Tribunal Fe-
deral (STF) 
invalidou o 
uso da tese 
de legítima 

defesa da honra em crimes 
de feminicídio. Ao julgar a 
Arguição de Descumprimen-
to de Preceito Fundamen-
tal (ADPF) 779, os ministros 
consideraram, por unanimi-
dade que a tese contraria os 
princípios constitucionais da 
dignidade da pessoa huma-
na, da proteção à vida e da 
igualdade de gênero.

A tese da legítima defesa da 
honra era usada em casos 
de violência de gênero para 
justificar o comportamento 
do acusado. O argumento 
era de que o assassinato ou 
a agressão eram aceitáveis 
quando a vítima tivesse co-
metido adultério, pois essa 
conduta supostamente feri-
ria a honra do agressor.
Em março de 2021, o cole-
giado referendou medida li-
minar deferida pelo ministro 
Dias Toffoli, relator da ação 
e os outros ministros segui-
ram o entendimento.
Em seu voto, Dias Toffoli de-
fendeu que a legítima defesa 

da honra ofende a dignidade 
humana, e não deve ser veicu-
lada pela defesa, pela acusa-
ção, pela autoridade policial ou 
pelo juízo, direta ou indireta-
mente, no processo penal, sob 
pena de nulidade do julgamen-
to. Ele também citou regra do 
Código Penal, segundo a qual 
a emoção ou a paixão não ex-
cluem a imputabilidade penal.
O magistrado frisou que a 
dignidade da pessoa huma-
na, a vedação a todas as for-
mas de discriminação, o di-
reito à igualdade e o direito 
à vida têm prevalência sobre 
a plenitude de defesa. 
A autoria da ADPF foi do Par-

tido Democrático Trabalhista 
(PDT). O partido foi ao STF 
para questionar a constitu-
cionalidade da tese jurídica 
da “legítima defesa da hon-
ra”. O argumento foi de que, 
com base na interpretação de 
dispositivos do Código Penal e 
do Código de Processo Penal, 
Tribunais do Júri têm aplicado 
a tese e absolvido feminicidas.
De acordo com partido, a tese 
da legítima defesa da honra 
admite que uma pessoa, nor-
malmente um homem, mate 
outra, normalmente uma mu-
lher, para proteger sua honra, 
em razão de uma traição em 
relação afetiva.

Foto: Vinícius Schmidt/Metrópoles

"Marcha para Exú" pretende afastar 
associação com o diabo: "Não é demônio"
O tema da marcha é "Nunca foi sorte, sempre foi macumba", que reunirá dois trios 
elétricos e terá a presença de nomes como padre Pedro, Léo de Oxossi e mc trans

São Paulo receberá 
a primeira “Marcha 
para Exú”. O evento, 
idealizado pelo in-

fluenciador Jonathan Pires, 
será no Dia dos Pais (13/8), 
na Avenida Paulista, a partir 
do meio-dia, homenagean-
do figura central de religiões 
afrobrasileiras e africanas.
No anúncio é avisado que os 
participantes deverão estar 
vestidos com roupas pretas e 
vermelhas, e precisam levar 
1kg de alimento não perecível.
Por meio das redes sociais, 
o perfil oficial compartilha 
informações sobre o even-

to. Em um dos posts, o texto 
diz. “Dia 13 de agosto ficará 
marcado em nossas vidas! 
Vamos escrever uma nova 
história, mostraremos o ta-
manho da nossa fé e o amor 
que existe em nossos cora-
ções por eles, Exús e Pombo 
Giras, mostraremos que Exu 
não é demônio”.
O tema da marcha é Nunca 
foi sorte, sempre foi macum-
ba, que reunirá dois trios 
elétricos e a presença de no-
mes como padre Pedro, Léo 
de Oxossi e Mc Trans.
O evento se assemelha à Mar-
cha para Jesus, que acontece 

todos os anos, desde 1993, 
organizada pelo apóstolo Es-

tevam Hernandes, líder da 
Igreja Renascer em Cristo.

A Marcha para Exu será realizada no Dia dos Pais, a partir do meio-dia, 
na Avenida Paulista

crédito: Reprodução/ Instagram/ marchaparaexu

Um fantasma ron-
da a cúpula de 
líderes do G20, 
prevista para 

ocorrer na Índia em se-
tembro, e tem deixado 
seus organizadores em es-
tado de tensão: a presença 
do presidente russo, Vladi-
mir Putin.
A pouco mais de um mês 
do encontro, já estão em 
andamento intensas dis-
cussões nos bastidores so-
bre os termos referentes à 
guerra na Ucrânia na de-
claração final do G20, com 
impasse entre os países.
O assunto interessa di-
retamente o Brasil, que 
exercerá em 2024 a presi-
dência rotativa do bloco, 
composto pelas 20 maio-
res economias do planeta.
O governo do presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT) teme herdar polêmi-
cas do G20 sobre Putin e 
torce por uma definição 
rápida sobre o tratamento 
do bloco às questões da 
guerra.
Assim, seria possível “lim-
par” a agenda e concentrar 
o foco da presidência bra-
sileira em temas que são 
considerados prioritários 
para Brasília na condução 
do G20, como o combate à 
insegurança alimentar e o 
desenvolvimento susten-
tável, além da reforma do 
sistema multilateral.
Segundo relatos feitos à 
CNN, os indianos traba-
lham com a possibilidade 
de ida do presidente rus-
so a Nova Délhi e não têm 
ideia do que fazer para evi-
tar constrangimentos. 
Diferentemente da África 
do Sul, que vai sediar a cú-
pula dos Brics em agosto, 
a Índia não é signatária do 
Tribunal Penal Internacio-
nal (TPI). Por isso, Putin 
não corre risco de prisão 
ao participar do encontro 
em Nova Délhi e já enviou 
sinais de que pretende ir.
A tendência é que líderes 
como o americano Joe Bi-
den, o francês Emmanuel 
Macron e o alemão Olaf 
Scholz se recusem a divi-
dir o mesmo recinto com 
Putin. A tradicional foto da 
“família G20” ao término 
da cúpula, então, estaria 
completamente descarta-
da diante da eventual pre-
sença do russo.
O problema é que, dentro 
do bloco, um consenso 
está longe de ser alcan-
çado. A própria Índia tem 
adotado postura de se 
abster na votação de reso-
luções da ONU que conde-
nam a invasão à Ucrânia e 
tornou-se uma das fiado-
ras econômicas de Mos-
cou, ao importar quanti-
dades cada vez maiores de 
petróleo e carvão russos 
que países do Ocidente 
pararam de comprar.
A China também se coloca 

ao lado da Rússia na recu-
sa da repetição dos termos 
adotados no comunicado 
final do G20 em novembro 
de 2022, na cúpula realiza-
da na Indonésia, quando 
os líderes apontaram a 
necessidade de “defender 
o direito internacional” e 
destacaram o “imenso so-
frimentos humano” provo-
cado pela guerra.
Embora a declaração te-
nha destacado a existên-
cia de “outros pontos de 
vista” entre os líderes do 
G20, foi esse o tom que 
prevaleceu.
Na ocasião, a Rússia foi re-
presentada pelo chanceler 
Serguei Lavrov, que deixou 
o encontro no momento 
em que o primeiro-minis-
tro ucraniano Volodymyr 
Zelensky começou a dis-
cursar por videoconferên-
cia. A participantes, Lavrov 
disse ter sido surpreendi-
do pela realização do dis-
curso.
O governo Lula quer que 
o impasse se resolva até 
a cúpula de Nova Délhi 
e não seja herdado pela 
presidência brasileira do 
G20. Na avaliação de fon-
tes em Brasília, se houver 
um prolongamento das di-
vergências, o risco é gastar 
tempo e energia dos paí-
ses-membros ao longo de 
2024 — em vez de investir 
esforço em iniciativas de 
maior interesse do Brasil.
O Palácio do Planalto e 
o Itamaraty pretendem 
concentrar a presidência 
brasileira do G20 em três 
grandes prioridades:
• Desenvolvimento 
sustentável, meio ambien-
te e combate às mudanças 
climáticas.
• Luta contra a 
fome, a insegurança ali-
mentar e a desigualdade 
social.
• Reforma da gover-
nança do sistema multila-
teral, com destaque para a 
ONU (incluindo o Conselho 
de Segurança das Nações 
Unidas) e para as institui-
ções financeiras (FMI e 
Banco Mundial).
A cúpula de líderes do G20 
está prevista para ocorrer 
em Nova Délhi, nos dias 9 
e 10 de setembro, culmi-
nando a presidência rota-
tiva da Índia à frente do 
bloco.
O Brasil assumirá a lide-
rança em dezembro. Em 
2024, pretende organizar 
sua cúpula no fim do ano, 
no Rio de Janeiro. Antes 
disso, haverá diversas reu-
niões ministeriais.
Para o Planalto e o Itama-
raty, será a grande opor-
tunidade de atrair o foco 
das principais lideranças 
globais para uma agenda 
defendida fortemente por 
Lula –só é preciso afastar 
o “fator guerra” do centro 
das atrações do G20.

Impasse sobre guerra 
tensiona cúpula do 
G20 às vésperas de 

presidência brasileira

O presidente da Rússia, Vladmir Putin

Juiz que associou presidente Lula a 
furtos terá que se explicar ao CNJ

O corregedor-nacio-
nal de Justiça, Luis 
Felipe Salomão, 
ordenou que o juiz 

José Gilberto Alves Braga Jú-
nior, da comarca de Jales (SP), 
seja notificado a apresentar 
sua defesa após vincular o 
presidente Lula (PT) a furtos. A 
determinação veio após uma 
representação protocolada 
pela Advocacia-Geral da União 
(AGU), acusando o magistrado 
de abuso de direito, segundo 
informa a colunista Mônica 
Bergamo, da Folha de S. Paulo.
No caso em questão, julgado 
por Braga Júnior durante o 
plantão judiciário, um réu foi 
acusado de furto de celular 
em uma lanchonete próxima 

a Jales. O juiz sugeriu que o 
presidente da República con-
tribuiu para o aumento desse 
tipo de crime ao decretar a 
prisão preventiva do suposto 
criminoso. Essa associação, 
no entanto, teve como base 
uma notícia falsa disseminada 
durante as eleições de 2022, 
reproduzida pelo então pre-
sidente Jair Bolsonaro. O CNJ 
acolheu a tese da AGU de que 
o juiz não deveria ter citado 
em sua decisão uma informa-
ção facilmente verificável.
Ao considerar o furto ina-
ceitável, mesmo em cidades 
interioranas habitadas por 
"pessoas de bem e honestas", 
o juiz Braga Júnior também 
fez menção a uma publicação 

sobre os dez mandamentos 
bíblicos em sua decisão. O 
CNJ argumentou que o magis-
trado ultrapassou os limites 
de sua liberdade de expres-
são ao imputar ao presiden-
te da República uma fala que 
relativiza condutas criminosas 
como base para sua sentença.
Agora, o juiz terá um prazo 

de 15 dias para apresentar 
sua defesa perante o CNJ. 
A decisão tomada pelo Con-
selho ressalta a importância 
da imparcialidade e da res-
ponsabilidade no exercício 
da magistratura, bem como 
da rigorosa verificação das 
informações utilizadas nas 
decisões judiciais.
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BANCO DE LEITE DO HOSPITAL MUNICIPALIZADO 
ADÃO PEREIRA NUNES É REFERÊNCIA EM DOAÇÃO 
DE LEITE MATERNO PARA A BAIXADA FLUMINENSE

• BELFORD ROXO

• MESQUITA

• NOVA IGUAÇU

Curso gratuito de formação em 
Políticas Públicas de Cultura 
começa nesta semana na Baixada

Para formar uma nova 
turma de cidadãos 
aptos a fiscalizarem 
e proporem ações 

voltadas para a Cultura na 
Baixada Fluminense, o Go-
meia Galpão Criativo ofere-
ce o Curso de Formação em 
Políticas Públicas de Cultura 
a partir do próximo dia 5, 
com oito encontros até 30 
de setembro, sempre aos 
sábados. Oferecidos gra-
tuitamente a partir de uma 
parceria com a Casa Flumi-
nense, para participar dos 
encontros não é exigido ní-
vel de escolaridade mínimo, 
e as inscrições acontecem 
até a próxima quinta-feira, 
3, pela internet. 
— Não é preciso nenhum 
nível de formação, basta 
que tenha 16 anos. É, inclu-
sive, para formar pessoas 
que têm uma visão popular 
de cultura. Às vezes a gente 
fica restringindo à coisa da 
formação acadêmica, e não 
é o caso aqui. O caso é pen-
sar pessoas para atuarem 
no segmento cultural como 
mobilizadores, conselheiros, 
pessoas que trabalham com 
política pública de cultura 
— explica Heraldo HB, um 
dos coordenadores do cur-
so, que observa que a ideia é 
facilitar o acesso, já que tem 
"muita gente nova com bas-
tante disposição chegando".
Como um espaço voltado 
para a troca de saberes e 
experiências, o curso con-
tará com aulas de especia-
listas nas áreas de Cultura e 
de Gestão Pública. Os temas 

dos encontros vão desde um 
panorama das políticas pú-
blicas de Cultura na Baixada 
Fluminense às Conferências 
de Cultura, como a edição 
nacional que acontecerá em 
dezembro, em Brasília. 
— Apesar do fim do Minis-
tério da Cultura e da per-
seguição ao setor, o movi-
mento cultural se manteve 
ativo e foi responsável pela 
articulação com parlamen-
tares pela implementação 
da Lei Aldir Blanc durante a 
pandemia. Dessa mobiliza-
ção também saiu a Lei Paulo 
Gustavo e a Lei Aldir Blanc 
2, que tem trazido a pauta 
da Cultura de volta à luz — 
projeta a produtora cultural 
Clara de Deus, que ex-con-
selheira de política cultural 
do estado e de Caxias. A 
ementa, considerada "mui-
to rica" pelo também con-
selheiro Eduardo Prates, 
também engoba aulas sobre 
prestação de contas, fundos 

municipais e até o histórico 
de políticas públicas volta-
das para o ramo na cidade 
de Duque de Caxias.
Para viabilizar a realização 
do curso, foi investido R$ 
12 mil do Fundo Casa Flu-
minense - Edital Agenda Rio 
2030. A inscrição, as aulas e 
o material que será usado 
pelos alunos são gratuitos, 
com mais de 50 pessoas 
com a matrícula já realizada 
até o momento.
O Gomeia Galpão Criativo 
reúne grupos que trabalham 
com produção cultural, au-
diovisual, comunicação, ci-
dadania e cultura digital lo-
calizado no Centro de Caxias. 
O espaço cultural surgiu em 
2015, "a partir da necessi-
dade de coletivos culturais e 
empreendimentos criativos 
da Baixada Fluminense se 
reunirem sob uma mesma 
laje para potencializarem 
projetos e ações", além de 
compartilharem recursos e 

clientes, conforme a apre-
sentação do site do galpão.
O babalorixá Joãozinho da 
Gomeia, que tinha seu ter-
reiro instalado em Caxias, 
foi a grande inspiração. De 
acordo com HB, sua atuação 
também era como "um gran-
de ativista cultural" cidade e, 
por isso, a homenagem. Em 
2020, inclusive, foi homena-
geado pela Grande Rio, que 
desfilou com o enredo "Tata 
Londirá: O Canto do Caboclo 
no Quilombo de Caxias", ren-
dendo o vice-campeonato 
para a agremiação caxiense.
•IFRJ Belford Roxo: sede de-
finitiva pode estar a caminho
Para o curso, as inscrições 
vão até a próxima quinta-
-feira e podem ser feitas no 
site gomeia.com.br. As aulas 
acontecerão presencialmen-
te, no Gomeia Galpão Criati-
vo, na Rua Doutor Lauro Nei-
va 32 - Duque de Caxias, com 
inícios às 14h dos sábados de 
agosto e setembro.

Por João Vitor Costa

Curso será oferecido no Gomeia Galpão Cultural: na foto, os organizadores. Heraldo HB é o da esquerda; ao 
meio, Clara de Deus; com braços cruzados, Eduardo Prates Divulgação / Lu Brasil

Câmara Municipal 
de Nova Iguaçu 
completou 190 

anos de fundação
Casa legislativa ainda fará uma sessão so-
lene em celebração a data de aniversário

A Câmara Munici-
pal de Nova Igua-
çu completou 190 
anos de existência 

no último fim de semana. 
A data será celebrada em 
agosto, em dia a ser marca-
do, durante uma sessão so-
lene da casa.
O atual presidente da Casa, 
Eduardo Reina Gomes de Oli-
veira, Dudu Reina, em conso-
nância com todos os verea-
dores, celebrou a data como 
forma de legitimar a democra-
cia e a importância do papel 
dos vereadores, representan-
tes da população iguaçuana.
“Como disse Rui Barbosa, 
membro fundador da Aca-
demia Brasileira de Letras, 
‘Não há Estado sem mu-
nicipalidades....’, deixando 
claro o papel do município 
na construção de uma socie-
dade justa e igualitária. Com 
este entendimento, estou 
na liderança, compartilhada 

com meus pares, da Câmara 
Municipal, fazendo dela um 
instrumento de discussão 
e aprovação de leis e deba-
tes importantes para todos. 
Respeitamos e ouvimos to-
das as opiniões. Nosso obje-
tivo é encontrar, sempre, um 
caminho de consenso, ético, 
bom senso e justo”, afirmou.
A ‘Câmara Mãe’ da hoje 
Baixada Fluminense guar-
da muita história sobre o 
nascimento, crescimento e 
desenvolvimento de Nova 
Iguaçu. Desde os idos de 
1833, a memória do Poder 
Legislativo – Iguassú, Ma-
xambomba, Nova Iguassú, 
Nova Iguaçu – é extensa e 
vem deixando sua marca nos 
mais diversos segmentos so-
ciais, culturais e políticos.
A sessão de celebração tam-
bém irá homenagear per-
sonalidades, servidores e 
instituições que estiveram e 
estão ao lado da Câmara.

Câmara Municipal de Nova Iguaçu completou 190 anos de fundação no 
último fim de semana - Divulgação

O mês de 
agosto é 
l e m b r a d o 
como Mês 
do Alei-
t a m e n t o 

Materno, instituído pela 
Lei nº 13.435/2.017, que 
determina que, no decor-
rer do mês, sejam intensi-
ficadas ações de conscien-
tização e esclarecimento 
sobre a importância do 
aleitamento materno.
A Prefeitura de Duque de 
Caxias, através da Secre-
taria Municipal de Saúde, 
é hoje uma referência em 
ações de apoio ao aleita-
mento materno. Um exem-
plo disso é o Banco de Leite 
Humano do Hospital Mu-
nicipalizado Adão Pereira 
Nunes (HMAPN). Fundado 
em 2007, o equipamento faz 
parte da rede oficial de Ban-
cos de Leite do Estado do RJ 
e se destaca como referên-
cia para as mães doadoras, 
principalmente na região da 
Baixada Fluminense.
O Banco de Leite Humano é 
um serviço responsável por 
ações de promoção, prote-
ção, apoio ao aleitamento 
materno e execução de ati-
vidades de coleta da pro-
dução láctea humana. Além 

disso, cuida da seleção, 
classificação, processamen-
to, controle de qualidade e 
distribuição gratuita do leite 
materno doado, sendo proi-
bida a comercialização des-
tes produtos que distribui.
Segundo a coordenadora do 
Banco de Leite do HMAPN, 
Isabel Ferreira, não tem 
quantidade mínima nem 
máxima para as mamães fa-
zerem a doação.
“Temos doadoras que entre-
gam 100 ml por semana e 
outras que doam 1 litro por 
dia, depende da produção 
da mulher. Esse leite coleta-
do nas doações, além de ali-
mentar, também imunizam 
os bebês. Todas as mulheres 
que estão amamentando, 
e têm excedente de leite, 
devem procurar o Banco de 
Leite mais próximo e fazer 
sua doação”, destaca Isabel 
Ferreira.
Ela ressalta ainda que o ser-
viço de doação pode ser feito 
através de visita domiciliar. 
Uma enfermeira vai à casa 
da doadora uma vez por se-
mana, realiza o atendimen-
to, entrega o Kit de coleta, 
orienta as doadoras quanto à 
ordenha e acondicionamen-
to do leite coletado.
“Somos porta aberta 24 

horas na assistência à ama-
mentação e/ou doação, para 
qualquer mulher que esteja 
amamentando, tendo pa-
rido nesta unidade ou não, 
pelo SUS ou não, e que ne-
cessite de ajuda neste pro-
cesso. Possuímos também 
o SOS amamentação 24 ho-
ras, através do telefone (21) 
3675-0910, onde orienta-
mos e tiramos dúvidas sobre 
amamentação e doação”, 

reforça a coordenadora do 
Banco de Leite do HMAPN.
Números de doação de leite 
humano
Em 2023, até o mês de ju-
lho, o Banco de Leite Huma-
no ‘Margareth Magalhães 
Costa e Silva’, do Hospital 
Municipalizado Adão Pe-
reira Nunes, contou com a 
doação de 177 doadoras e 
foram distribuídos leite hu-
mano pasteurizado para 152 

receptores. Mais de 15 mil e 
700 mulheres com dificulda-
de na amamentação foram 
atendidas e realizadas 271 
visitas domiciliares. Foram 
doados 181 litros de leite 
humano e, destes, 124 litros 
foram distribuídos e chega-
ram aos recém-nascidos da 
UTI Neonatal do Hospital. 
Em 2022, o Banco de Leite 
registrou a colaboração de 
435 doadoras, chegando a 

atender mais de 33 mil mu-
lheres com dificuldade na 
amamentação.
O Banco de Leite do Hospital 
Municipalizado Adão Pereira 
Nunes (HMAPN) está loca-
lizado na Rod. Washington 
Luiz 109, BR-040, s/nº - Jar-
dim Primavera – DC. O aten-
dimento acontece em plan-
tão 24 horas e também pelo 
SOS amamentação, através 
do telefone (21) 3675-0910.
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VOLTA AO MUNDO

Governo Lula quer 
FCDF e outros pontos 
do texto do Senado 

no arcabouço

Lula: Brasil vai crescer 
mais que previsão do FMI

Por Raphael Felice

O ministro das Re-
lações Institucio-
nais, Alexandre 
Padilha, disse 

que o governo do presi-
dente Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) deve trabalhar 
para manter mudanças 
feitas pelos senadores no 
arcabouço fiscal, entre elas 
o Fundo Constitucional do 
Distrito Federal (FCDF).
A declaração ocorreu logo 
após uma reunião de Pa-
dilha com o presidente do 
Senado, Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG). Também par-
ticiparam do encontro os 
líderes do governo, Jaques 
Wagner (PT-BA), no Senado, 
e Randolfe Rodrigues (Sem 
Partido-AP), no Congresso. 
“Tanto o ministro Fernan-
do Haddad e o próprio 
governo estão dialogando 
com líderes e o presiden-

te da Câmara, já desde o 
primeiro semestre. Vamos 
retomar para explicar (...) 
as mudanças feitas no Se-
nado e dialogar com esses 
líderes, sobretudo o tema 
que torna mais realista a 
construção da peça orça-
mentária”, disse Padilha.
O Projeto de Lei (PL) do 
Marco Fiscal tramita na 
Câmara dos Deputados 
sob relatoria do deputado 
Cláudio Cajado (PP-BA). O 
parlamentar tem interesse 
em derrubar as mudanças 
promovidas pelos senado-
res, mas vai ouvir os líderes 
da Casa Baixa e o governo 
antes de tomar a decisão.
Sobre a reunião com Pa-
checo, Padilha pontuou 
três projetos principais 
neste primeiro momento: 
a reforma tributária, o PL 
do Carf e um projeto para 
criar um marco regulatório 
de crédito de carbono.

FMI prevê crescimento de 2,1% este ano e de 1,2% para 2024. Governo projeta 2,5% para 
2023 e 2,3% para o ano que vem. “O mundo vai se surpreender com o Brasil”, disse Lula

Por Tiago Pereira

O presidente 
Luiz Inácio 
Lula da Sil-
va afirmou 
ontem que 
o Produ-

to Interno Bruto (PIB) do 
Brasil deve crescer mais do 
que a previsão do Fundo 
Monetário Internacional 
(FMI). Em relatório de su-
pervisão da economia bra-
sileira publicado ontem, o 
FMI prevê crescimento de 
2,1% para este ano e de 
1,2% para o ano que vem. 
Na semana passada, no 
relatório Perspectiva Eco-
nômica Global, o fundo já 
havia elevado sua estima-
tiva para o crescimento 
da economia brasileira de 
1,9% para 2,1% em 2023. 
“O mundo vai se surpreen-
der com o Brasil. O FMI vai 
errar as previsões, porque 
o país vai crescer mais do 
que eles tinham previsto”, 
afirmou Lula, durante o 
programa semanal Conver-
sa com o Presidente. Ele 
afirmou que é um “cara 
otimista” e que está com 
“muita confiança”.
O Ministério da Fazenda tam-

bém rebateu as projeções de 
crescimento para o Brasil. 
Em nota, a pasta afirmou 
que as estimativas do órgão 
são consideradas “conser-
vadoras” e “estão abaixo da 
mediana” do mercado. O go-
verno brasileiro projeta um 
crescimento de 2,5% para a 
economia para este ano e de 
2,3% para 2024.
Lula também disse que o 
crescimento do país será 
distributivo. “Vamos fazer 
uma coisa de crescimento 
distributivo: vai crescendo 
e vai distribuindo, crescen-

do e distribuindo. Assim, a 
vida das pessoas vai crescer 
de acordo com o Brasil”.
O PIB do Brasil registrou cres-
cimento de 1,9% no primeiro 
trimestre desse ano, na com-
paração com o três últimos 
meses de 2022, surpreenden-
do as previsões do mercado. 
“Nosso país já está melhoran-
do”, disse Lula, na ocasião.

Lula dá sorte

Lula ainda ironizou os analis-
tas da imprensa tradicional 
que atribuem o bom mo-

mento atual da economia 
brasileira à “sorte” do man-
datário. “Tem gente que fala 
que o Lula tem sorte, então 
me elejam sempre porque 
este país precisa de sorte. 
Quem quer um goleiro que 
não tenha sorte, quem quer 
um centroavante que não 
tenha sorte?”, questionou.
“Quem tem sorte é o povo 
brasileiro por ter escolhido 
a democracia para gover-
nar este país. Para mim, a 
inclusão social é a coisa cru-
cial para o desenvolvimen-
to do Brasil”, acrescentou.

Presidente da CPMI do 8/1 desafia Flávio 
Dino na retomada dos trabalhos do Congresso
Na reabertura das atividades, deputado Arthur Maia dá 48 horas para ministro da 
Justiça fornecer imagens do 8 de janeiro e ameaça ir ao STF. Dino já afirmou que, 
por serem provas em inquéritos sigilosos, não podem ser encaminhadas

O Congresso Nacio-
nal retoma as ati-
vidades nesta ter-
ça-feira (1º), após 

o recesso parlamentar de ju-
lho. Reforma tributária, novo 
arcabouço fiscal e leis orça-
mentárias serão destaque 
na ampla agenda econômica 
do segundo semestre. Já no 
primeiro dia dos trabalhos, a 
Comissão Parlamentar Mis-
ta de Inquérito (CPMI) que 
investiga os atos golpistas 
de 8 de janeiro pautou o de-
poimento do ex-diretor-ad-
junto da Agência Brasileira 
de Inteligência (Abin) Saulo 
Moura da Cunha. Ele foi cha-
mado à mesa para depôr às 
11 horas.
Antes, na sessão, o pre-
sidente da CPMI do 8/01, 
deputado Arthur Maia 
(União-BA), causou polê-
mica ao dar 48 horas para 
o ministro da Justiça, Flávio 
Dino, fornecer imagens das 

câmeras do prédio do Mi-
nistério no dia dos ataques 
à Praça dos Três Poderes. 
Dino já afirmou que as ima-
gens não podem ser enca-
minhadas por serem provas 
em inquéritos sigilosos. Em 
busca de holofotes, Maia 
ameaçou ir ao STF para 
obrigar o ministro a cum-
prir a determinação.
Já com o depoimento do 
ex-diretor da Abin, a opo-
sição pretende tumultuar o 
ambiente político e colocar 
a vítima dos ataques golpis-
tas (o governo Luiz Inácio 
Lula da Silva) como culpa-
do do terrorismo pratica-
do por bolsonaristas, por 
omissão na segurança.
“Tese esdrúxula”
À Agência Brasil, o deputa-
do federal governista Rogé-
rio Correia (PT-MG) afirmou 
que a tese é “completa-
mente esdrúxula”. “Quem 
foi vítima nesse processo 

foi a democracia e o gover-
no do presidente Lula que 
estava há uma semana no 
Planalto. E já vimos que foi 
tudo arquitetado com mui-
tos recursos, muito finan-
ciamento de muita gente 
rica buscando fazer com 
que o golpe se estabeleces-
se no Brasil”, disse.
Outro alvo do bolsonarismo 
está na CPI do MST, que ouve 
o ex-ministro do Gabinete de 
Segurança Institucional (GSI) 
Gonçalves Dias, em depoi-
mento marcado para as 14h. 

O objetivo é também tumul-
tuar e confundir.
Dias tentou evitar o depoi-
mento no Supremo Tribu-
nal Federal (STF), pedindo 
para não ir. Segundo seus 
advogados, ele não tem 
como colaborar e a con-
vocação pretende apenas 
constrangê-lo. O ministro 
André Mendonça negou o 
pedido. Mas, como teste-
munha, embora tendo que 
comparecer,  pode ficar em 
silêncio em questões que 
possam incriminá-lo. 

Flávio Dino cita 'verdades comprovadas' sobre 
tentativa de golpe: 'não adianta ficar inventando fatos'

O ministro da Justiça e 
Segurança Pública, 
Flávio Dino, reforçou 
no Twitter que alia-

dos de Jair Bolsonaro (PL) ten-
taram dar um golpe de Estado 
no Brasil. "1. Tentaram fraudar 
a eleição de 2022 para ficar no 
poder. Ainda assim, perderam.   
2. Tentaram dar um golpe de 
estado entre outubro de 2022 
e janeiro de 2023. Perderam 
novamente. 3. Tentaram ex-
plodir o aeroporto de Brasília 
e matar centenas de pessoas. 
Não conseguiram. Essas são 
verdades comprovadas. Não 
adianta ficar inventando 'fatos' 

para encobrir tais verdades. 
E vamos seguir governando e 
cuidando da população. Mui-
to trabalho para reconstruir 
o Brasil", escreveu o titular da 
pasta.
Policiais federais investigam a 
participação de bolsonaristas 
em uma tentativa de ruptura 
institucional no Brasil. Uma 
minuta para um golpe de Es-
tado no País com a decretação 
de Garantia da Lei e da Ordem 
(GLO) encontrada no celular 
do tenente-coronel Mauro 
Cid  previa estado de sítio 
"dentro das quatro linhas" da 
Constituição. 

O militar foi ajudante de or-
dens de Jair Bolsonaro (PL), que 
usava o termo em declarações 
públicas. Cid está preso após 
ser acusado de participação 
em um esquema de fraudes em 
cartões de vacina contra o co-
ronavírus. 

Em 8 de janeiro, bolsonaristas 
invadiram a Praça dos Três Po-
deres, em Brasília (DF). O Supre-
mo Tribunal Federal tornou réus 
1.290 dos 1.390 denunciados 
pela Procuradoria-Geral da Re-
pública (PGR) por envolvimento 
nas manifestações terroristas.

Manifestações no 
Níger em apoio ao 

golpe de Estado

Várias capitais re-
gionais do Níger 
acolheram ma-
nifestações de 

apoio à junta militar golpis-
ta, com os participantes a 
apelaram à saída das forças 
francesas do país e a uma 
aproximação à Rússia.
Em Dosso, centenas de 
pessoas saíram à rua para 
se concentrarem na praça 
da cidade e exprimirem "o 
apoio firme da população 
local" à junta militar, que 
se autodenomina Conselho 
Nacional para a Salvaguar-
da da Pátria (CNSP), afirmou 
Zada Hassane Badjé, um 
dos organizadores da mani-
festação, citado pela EFE.
"Formulámos claramente 
as nossas expetativas em 
relação ao CNSP, que de-

cidimos apoiar para atingir 
os objetivos que visam, 
em particular a seguran-
ça das populações contra 
os grupos terroristas e a 
reabilitação económica e 
financeira do nosso país", 
afirmou o jornalista e ati-
vista da sociedade civil 
Badjé, que leu o discurso.
Relativamente às sanções 
tomadas pela Comunidade 
Económica dos Estados da 
África Ocidental contra o 
Níger, o ativista disse estar 
confiante na capacidade de 
resistência dos nigerinos 
para ultrapassar as dificul-
dades que se avizinham.
"Sempre fomos um povo 
resistente, enfrentando 
regularmente secas e ou-
tros desastres naturais", 
acrescentou Badjé.
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Produção de petróleo e gás 
natural em junho registra recorde

BNDES e BID lideram 
coalizão com dez bancos 

da Bacia Amazônica 
voltada para projetos 
de desenvolvimento 

sustentável

O presidente do 
Banco Nacio-
nal de Desen-
v o l v i m e n t o 

Econômico e Social (BN-
DES), Aloizio Mercadan-
te, e o presidente do 
Banco Interamericano de 
Desenvolvimento (BID), 
Ilan Goldfajn, anuncia-
rão na próxima semana o 
lançamento da Coalizão 
Verde para a Amazônia. 
Segundo a coluna da jor-
nalista Mônica Bergamo, 
da Folha de S. Paulo, a 
iniciativa deverá reunir 

ao menos dez bancos 
de desenvolvimento dos 
países da Bacia Amazô-
nica. O objetivo central 
é promover soluções 
financeiras que visem 
criar e fortalecer ativi-
dades produtivas locais, 
impulsionando assim 
projetos sustentáveis 
nos âmbitos social, am-
biental e econômico. 
O evento oficial de lança-
mento do projeto acon-
tecerá durante a Cúpula 
da Amazônia, que será 
realizada no Pará.

O Brasil pro-
duziu em 
junho 4,324 
milhões de 
barris de 
óleo equi-

valente por dia (Mmboe/d). 
Desse total, 3,367 milhões 
de barris por dia (MMbbl/d) 
são de petróleo e 152,258 
milhões de metros cúbicos 
por dia (MMm³/d), de gás 
natural. Essa foi a maior 
produção total já registra-
da. Antes tinha sido, a de 
fevereiro, quando atingiu 
4,183 MMboe/d. Os dados 
estão no Boletim Mensal da 
Produção de Petróleo e Gás 
Natural de junho de 2023, 
divulgado nesta terça-feira 
(1º) pela Agência Nacional 
do Petróleo, Gás Natural e 
Biocombustíveis (ANP).  
A produção de petróleo su-
biu 5,2% em relação a maio 
e de 19% se comparada a 
junho de 2022. “É o maior 

volume de produção de pe-
tróleo já registrado, supe-
rando o de janeiro de 2023, 
quando foram produzidos 
3,274 Mmbbl/d”, informou 
a ANP. No caso do gás natu-
ral, houve aumento de 5,4% 
na produção em relação ao 
mês anterior e de 14,6% na 
comparação com junho de 
2022. “Também foi o maior 
volume já registrado, supe-
rando o de outubro de 2022, 
quando foram produzidos 
149 MMm3/d”, completou.
Conforme a agência regu-
ladora, variações na produ-
ção são esperadas e podem 
ocorrer em decorrência de 
situações como “paradas 
programadas de unidades 
de produção em função de 
manutenção, entrada em 
operação de poços, parada 
de poços para manutenção 
ou limpeza, início de comis-
sionamento de novas unida-
des de produção, dentre ou-
tros. Tais ações são típicas da 
produção de petróleo e gás 
natural e buscam a opera-

ção estável e contínua, bem 
como o aumento da produ-
ção ao longo do tempo”.

Pré-sal

Na área do pré-sal, a produ-
ção de junho alcançou 3,243 
milhões de barris de óleo 
equivalente por dia (boe/d). 
O volume corresponde a 
75% da produção brasileira. 
Nesse total, 2,553 milhões 
de barris diários (bbl/d) são 
de petróleo e 109,8 milhões 
de metros cúbicos por dia 
(m³/d) de gás natural, por 
meio de 142 poços. Na com-
paração com o mês anterior, 
foram registrados avanços 
de 1,5% e de 17,5%, respec-
tivamente, em relação ao 
mesmo mês do ano anterior.

Gás natural

Também em junho, o aprovei-
tamento do gás natural atingiu 
97%. “Foram disponibilizados 
ao mercado 55,40 milhões de 
m³/d e a queima foi de 4,58 

milhões de m³/d. Houve au-
mento na queima de 10,7% 
em relação ao mês anterior e 
de 5,4% na comparação com 
junho de 2022”, revelou a ANP.

Origem da produção

Os campos marítimos foram 
responsáveis pela produção 
de 97,6% do petróleo em ju-
nho, e de 83,2% do gás natu-
ral. Os campos operados pela 

Petrobras, sozinha ou em 
consórcio com outras em-
presas, foram responsáveis 
por 88,3% do total produzi-
do. A produção teve origem 
em 6.305 poços, sendo 514 
marítimos e 5.791 terrestres.

Campos e instalações

O Boletim Mensal da Produ-
ção de Petróleo e Gás Natural 
de junho de 2023 mostrou 

ainda que o maior produtor 
de petróleo e gás foi o Campo 
de Tupi, no pré-sal da Bacia de 
Santos. Lá foram 790 mil bbl/d 
de petróleo e 37,78 milhões 
de m³/d de gás natural. “A ins-
talação com maior produção 
de petróleo e gás natural foi 
a FPSO Guanabara na jazida 
compartilhada de Mero, com 
177,029 mil bbl/d de petróleo 
e 11,35 milhões de m³/d de 
gás”, completou a ANP.

Por Cristina Indio do 
Brasil

Foto: REUTERS/Bruno Domingos
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PF e órgãos de conservação 
iniciam operação para proteger 

baleias no litoral do RJ
A ação tem como objetivo monitorar os animais vindos de regiões polares

A Polícia Fede-
ral, o ICMBio 
(Instituto Chi-
co Mendes de 
Conservação 
da Biodiver-

sidade) e o Ibama (Instituto 
Brasileiro do Meio Ambien-
te e dos Recursos Naturais 
Renováveis) iniciaram uma 
ação para monitorar o apare-
cimento de baleias na Região 
dos Lagos, no Rio de Janeiro.
A operação Jubarte tem 
como objetivo proteger es-

ses animais vindos das re-
giões polares e orientar a 
comunidade náutica sobre 
a importância do respeito às 
leis ambientais. 
A ação deve durar até hoje, 
em meio à temporada de 
migração das baleias jubarte 
na região, que ocorre entre 
os meses de junho e agosto.
É quando, segundo a PF, 
cresce o turismo de ob-
servação e a presença de 
embarcações atraídas pela 
passagem das baleias, espe-

cialmente ao longo do litoral 
de Arraial do Cabo, Cabo 
Frio e Armação de Búzios, 
municípios que formam o 
corredor migratório da es-
pécie, por possuírem águas 
mais quentes para o período 
reprodutivo.
De acordo com analistas am-
bientais do ICMbio, somente 
no ano passado, mais de 15 
mil jubartes foram avistadas 
dentro da Resex (Reserva 
Extrativista de Arraial do 
Cabo). Um número ainda 

maior é esperado em 2023.
A atividade de Turismo de 
Observação de Baleias em 
águas brasileiras é regula-
mentada pela lei federal 
7.643, que proíbe o mo-
lestamento intencional de 
qualquer espécie de cetáceo 
(mamíferos marinhos), e pela 
portaria Ibama 117, de 1996, 
que estabelece normas espe-
cíficas para tal atividade. A in-
fração pode ser punida com 
pena de dois a cinco anos de 
reclusão, além de multa.

Farmácias habilitadas já podem 
realizar exames clínicos

Até agora, as farmácias só eram autorizadas a realizar testes de covid-19 e glicemia

A resolução que 
atualizou as 
normas de co-
leta, exames 
e análises 
para o diag-

nóstico de doenças entrou 
em vigor nesta terça-feira 
(1º). Entre as mudanças está 
a autorização dada a farmá-
cias e consultórios isolados 
para a realização de exames 
clínicos em etapa única, com 
caráter de triagem.
Até agora, as farmácias só 
eram autorizadas a realizar 
testes de covid-19 e glice-
mia. Com a mudança, a lis-
ta de exames clínicos para 
triagem passa de mais de 
40 tipos, como o do antí-
geno NS1 para triagem da 
dengue, por exemplo.
Segundo o diretor-executivo 
da Associação Brasileira de 
Redes de Farmácias e Droga-
rias (Abrafarma), Sergio Mena 
Barreto, a nova resolução 

posiciona as farmácias como 
porta de entrada do sistema 
de saúde do país. Atualmen-
te, a instituição já contabiliza 
a existência de mais de seis 
mil salas configuradas para a 
assistência farmacêutica.
Sergio explica que a pande-
mia de covid-19 foi funda-
mental para desenvolver essa 
estrutura. “Realizamos 20,7 
milhões de testes de covid e 
identificamos que pelo me-
nos 10% dos casos eram gra-
ves o suficiente para encami-
nhamento ao hospital. Além 
disso, capacitamos cerca de 
20 mil farmacêuticos para es-
ses serviços”, explicou.

Exame toxicológico

A nova regra não apenas le-
vou os exames clínicos para 
além dos laboratórios, como 
também incluiu na normatiza-
ção os laboratórios anatomo-
patológicos e de toxicologia, 

ausentes na regulamentação 
anterior. Com isso, foi possível 
avançar em legislações como 
a que exige o exame toxicoló-
gico para motoristas de cami-
nhões e ônibus.
De forma geral, a resolução 
criou três grupos de atuação 
nos exames de análise clínica. 
O primeiro grupo - constituí-
do por farmácias e consultó-
rios isolados - foi autorizado 
a realizar exames que não 
precisem de instrumento de 
leitura para os resultados e 
que tratem de material bio-
lógico primário, ou seja, que 
não necessitem de procedi-
mento para obtenção.
Todos os outros serviços de 
análise clínica, como exames 
de sangue, por exemplo, fi-
caram restritos aos postos de 
coleta, classificados no segun-
do grupo, e aos laboratórios 
que constituem o terceiro 
grupo. No caso do segundo 
grupo, o processamento do 

material biológico é limitado 
à fase pré-analítica.

Parâmetros técnicos

Outra mudança presente 
nas novas regras abrange 
parâmetros técnicos e de 
infraestrutura para o funcio-
namento das centrais de dis-
tribuição de materiais bioló-
gicos e regulamentação da 
relação entre os postos de 
coleta e os laboratórios.
O contrato entre os dois ser-
viços passa a ter um controle 
compartilhado do fluxo de re-
gistros de pacientes, solicitan-
tes e exames, com critérios de 
rastreabilidade ampliados.
Também foram definidas as 
regras de envio dos materiais 
biológicos para laboratórios 
no exterior, como a presença 
de informações dos exames 
solicitados, do material bio-
lógico coletado, do paciente 
e do solicitante nas amostras.

A história do Pitbull 
começou na In-
glaterra, Irlanda e 
Escócia no século 

XIX. Lá, Buldogues e Ter-
riers foram cruzados com 
o objetivo de combinar as 
características de ambos. 
Cães atléticos surgiram com 
a ferocidade dos Terriers e a 
força dos Buldogues.
Pitbull, conhecido como 
American Pit Bull Terrier 
(APBT), é extremamente 
carinhoso, leal e inteligen-
te. No entanto, por muito 
tempo teve sua imagem 
atrelada a um comporta-
mento rude e agressivo. 
Ao contrário do que mui-
tos pensam, esse cãozinho 
é muito dócil, principal-
mente quando falamos 
das crianças.
Quando essa raça é devi-
damente treinada, pode 
ser uma animal de estima-
ção leal e amoroso.A ma-
neira que falavam sobre 
a raça Pitbull contribuiu 
para um mal entendido.
Sempre leal à sua família, 
mas com estranhos e ou-
tros animais de médio e pe-
queno porte pode se tornar 
extremamente defensivo.
Ele não late muito, e quan-
do late é para alertar o 
tutor ou a família de que 
algo está errado ou que 
um estranho está se apro-

ximando da casa ou dos 
moradores
Os músculos dele são bas-
tante aparentes e preci-
sam de alimentação espe-
cial para permanecerem 
saudáveis. Por esse mo-
tivo, ele se torna um pet 
extremamente ativo com 
alta necessidade de pas-
seios, brincadeiras e exer-
cícios físicos.
Como em qualquer raça 
de cachorro, o treinamen-
to correto é obrigatório. 
Portanto, o treinamento 
de obediência é essencial 
para seu cão Pelagem cur-
ta e assim não acumula 
muita sujeira. Um banho 
por semana é mais que 
suficiente. Use um bom 
shampoo, não esquecer 
de escovar os dentes para 
evitar doenças bucais.
Devido a sua energia não 
é adequado mantê-lo em 
apartamento.  Impedir ele 
de se exercitar o suficien-
te, ele se tornará destru-
tivo e desenvolverá com-
portamentos indesejáveis.
Se o cão nunca foi devida-
mente socializado é mais 
agressivo. Um cão que 
está acorrentado e sozi-
nho é mais propenso a 
agressões.
Quando filhotes devem 
ser criados com amor e 
respeito.

ESPAÇO PET
Mariza Silva Souza

Um acontecimento 
incomum chamou a 
atenção dos especia-
listas em meio am-

biente e observadores de aves 
na cidade de Ribeirão Pires. No 
último sábado, uma espécie 
rara de ave, conhecida como 
fragata (Fragata magnificens), 
foi avistada no Parque Oriental, 
desencadeando entusiasmo en-
tre os profissionais envolvidos.
O avistamento do exemplar 
em questão foi notado por 
um biólogo atuante na re-
gião, o Sr. Miguel Magro, que 
descreveu a ocorrência como 
excepcional. As fragatas, 
também conhecidas como 
tesourões, alcateias ou pira-
tas-do-mar, têm a habilidade 
de capturar pequenos peixes 
que emergem à superfície, 
agarrando-os em rasantes 
voos. Além disso, elas são 
conhecidas por sua prática 
de pirataria aérea, roubando 
peixes de outras aves mari-
nhas, como atobás e trinta-
-réis, e competindo por ali-
mentos com outras aves de 
sua espécie.
O Zootecnista do Departa-
mento de Gestão Ambiental 
da cidade, João Paulo Cerezoli, 
enfatizou que as fragatas pos-
suem uma ampla distribuição 
geográfica, sendo encontra-
das nas Américas do Sul e Cen-
tral, bem como em algumas 
regiões do Pacífico. No Brasil, 
essas aves podem ser encon-
tradas em colônias em diver-
sas localidades, como Fernan-
do de Noronha, Bahia, Rio de 
Janeiro, São Paulo, Paraná e 

Santa Catarina.
O avistamento recente no 
Parque Oriental adicionou 
o município de Ribeirão Pi-
res ao registro de cidades 
onde as fragatas já foram 
avistadas, proporcionando 
informações valiosas para o 
estudo da distribuição dessa 
espécie na região. A impor-
tância ecológica dessas aves 
também foi mencionada, já 
que elas são capazes de loca-
lizar descartes de barcos de 
pesca por arrasto e utilizam 
peixes flutuantes como fonte 
de alimento.
O episódio ocorreu momen-
tos antes de uma mudança 
brusca de temperatura, quan-
do uma frente fria chegou 
acompanhada de garoa. Esse 
comportamento é frequente 
quando as fragatas são avis-
tadas nas serras, indicando 
a possibilidade de mudanças 
climáticas na região.
Esse avistamento reforça a 
necessidade de monitorar as 
mudanças climáticas e preser-
var o habitat da fauna local. O 
trabalho de profissionais dedi-
cados, como o biólogo Miguel 
Magro, enriquece o conhe-
cimento sobre a diversidade 
de aves e sua relação com o 
ambiente, contribuindo para a 
conservação do ecossistema. 
O departamento de gestão 
ambiental e demais entida-
des envolvidas estão atentos 
a essas descobertas, a fim de 
promover a proteção e con-
servação das espécies raras 
e contribuir para a riqueza da 
biodiversidade local. 

Aparição de ave rara Fragata 
no Parque Oriental de Ribeirão 

Pires chama a atenção das 
autoridades ambientais
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          OPORTUNIDADES

A P r e -
fei tu -
ra de 
G u a -
r u j á , 
no li-

toral de São Paulo, 
publicou edital de 
novo concurso com 
4.311 vagas. Desse 
total, 215 são para 
contratação imediata 
e 4.096 para forma-
ção de cadastro de 
reserva.
A oferta é para car-
gos de todos os ní-

veis de escolaridade 
com salários de até 
R$6,9 mil. 
Há reserva de vagas 
para pessoas com 
deficiência. Todos os 
cargos têm direito 
ainda ao auxílio-ali-
mentação de R$884, 
plano de saúde bási-
co e odontológico. 
As inscrições ficam 
abertas de 14 de 
agosto a 14 de se-
tembro, pelo site do 
Instituto Brasileiro 
de Administração 

Municipal (Ibam), 
organizador.
A taxa de inscrição é 
de R$56, para cargos 
de nível fundamen-
tal, R$74, para cargos 
dos níveis médio e 
técnico, e de R$92, 
para cargos de nível 
superior. O pagamen-
to poderá ser feito 
até 15 de setembro.
É permitida a inscri-
ção para mais de um 
cargo, desde que o 
dia de aplicação das 
provas seja distinto. 

Poderão solicitar 
a isenção da taxa: 
membros de famílias 
de baixa renda, ins-
critos no programa 
Cadastro Único (Ca-
dÚnico); e doadores 
de medula óssea. 
Para isso será ne-
cessário completar 
o requerimento de 
isenção e enviar a 
documentação com-
probatória das con-
dições, nos dias 14 
e 15 de agosto, pelo 
portal do Ibam.

Concurso Guarujá SP: sai edital com 4.311 vagas; todos os níveis
Prefeitura de Guarujá, em São Paulo, abre novo concurso com mais de 4 mil vagas para todos os níveis de escolaridade, com ganhos até R$6,9 mil.
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NOITE DE FESTA EM MERITI

O evento CÃO-
CERTO que 
ocorreu na 
s e g u n d a -
-feira, foi 
um sucesso, 

surpreendeu as expectativas 
de grande parte das pes-
soas que estiveram presente 
ao evento organizado pelo 
Instituto Vieira, Associação 
Guerreiros Pet e Projeto Ex-
celência Música e Arte.
Com grande público, e um 
brilhantismo irretocável da 
Orquestra Sinfônica da Bai-
xada Fluminense, marcou a 
noite de segunda feira na 
cidade de Meriti, foi notório 
a alegria e a satisfação dos 
organizadores, o Deputa-
do Léo Vieira não escondia 
a sua felicidade, “é muito 
gratificante unir, cultura e 
causa animal e ao mesmo 
tempo poder proporcionar 
alegria para as pessoas”.
A presidente Fundadora e 
Presidente de Honra da As-
sociação Guerreiros Pet, Lu-
ciene Maria, estava muito 
feliz com o evento, ela nos 
contou que segundo estu-
diosos no assunto, sua asso-
ciação é a primeira associa-
ção no mundo que cuida dos 
protetores de Pet, em espe-
cial aos Pet em situação de 
rua, segundo Luciene, mui-
tos protetores deixam até de 
se alimentar para cuidar dos 
Pets, ela ressaltou o caso da 
“dona Ivone que cuida de 
quase duzentos animais no 
Jardim Sumaré e não tem 
renda nenhuma, e todos os 

dias colocam uma caixa de 
filhotes no seu portão” dona 
Ivone participa de todos 
os eventos da associação e 
a associação ajuda a dona 
Ivone para que ela continue 
ajudando os Pets.
A Presidente da associação 
Projeto Excelência Música 
e Arte, Márcia Brair, disse 
que sua associação ofere-
ce curso básico de música 
e seu curso tem a duração 
de 3 anos, divididos em 
seis períodos, cada período 
com seis meses de duração, 
e que durante a pandemia 
conheceu o trabalho da 
Luciene (Guerreiros Pet), 
aceitou o desafio de ajudar 
os protetores e hoje junta-
ram forças para darem me-
lhores condições para os 
Pets e os protetores.
O Deputado Léo Vieira que 
está como Presidente da Co-
missão de Defesa e Proteção 
dos Animais da Assembleia 
Legislativa do Rio (ALERJ), foi 
o anfitrião e um dos idealiza-
dores dessa ação beneficen-
te, e arrecadou uma tonelada 
de alimentos e contou com 
um público de seiscentos e 
vinte três pessoas que assi-
naram a lista de presença, 
sem contabilizar os que não 
assinaram, um sucesso total, 
segundo os organizadores.
Léo Vieira disse sobre a im-
portância de ações como 
essa, “tem pessoas que dei-
xam de comer para cuidar 
de um animalzinho que foi 
abandonado nas ruas, essa 
mistura de cultura e causa 
animal, deu certo” comemo-
rou o deputado, Léo disse 
que esse foi o segundo even-

to em prol dos Pets em Meri-
ti, o primeiro foi no SESC e o 
segundo é esse de hoje. Disse 
empolgado o deputado, que 
em seguida afirmou “O CÃO-
CERTO, esse projeto vai pe-
gar com força e não só aqui 
em São João de Meriti, mas 
iremos apresentar em todo 
Estado do Rio de Janeiro”.
A orquestra Sinfônica da 
Baixada Fluminense sob o 
comando do Maestro Titu-
lar Iracito Cerqueira e regi-
da pelo Maestro Claudio de 
Souza Leandro, deram um 
verdadeiro show, um es-
petáculo digno de grandes 
nomes, os solistas inicia-
ram emocionando a plateia 
ao som de CANON IN D de 
Johan Pachelbele PRIMA-
VERA de Vivaldo, e as emo-
ções não pararam, foi uma 
chuva de talentos, sopranos, 
contraltos, tenores e baixo 
arrancaram uma felicidade 
reclusa dos expectadores. O 
evento foi encerrado ao som 
de Hallelujah de Nhandell.
Renato Lopes e sua mãe 
Linda Callil estavam irra-
diantes com a magnitude 
do evento, “foi um espetá-
culo digno dos grandes pal-
cos da Europa” disse Linda 
Callil, já o Renato Lopes 
disse que os moradores de 
Meriti merece ter esse tipo 
de espetáculo, e afirmou 
“o povo daqui é um povo 
muito bom e de bom gos-
to, veja a quantidade de 
gente, numa segunda-feira, 
não tem espaço nem para 
andar, se sair do lugar você 
não volta para ele, e o mais 
importante, a quantidade 
de alimentos recolhido, 

mostra que a nossa gente, 
além de ter bom gosto, é 
um povo solidário”.
Deputado Léo Vieira disse a 
nossa reportagem, que, “em 
um futuro próximo a cidade 
de Meriti terá a sua orquestra 
e salas aprimoradas de aulas 
de músicas para dar opor-
tunidade daquelas crianças 
que não tem oportunidade 
nenhuma, e que infelizmen-
te, só tem como referência 
o crime, e mostrar para elas 
que a vida tem coisas boas e 
a música é transformadora.”
Perguntado ao deputado qual 
era o maior desafio frente a 
Comissão de Defesa e Prote-
ção dos Animais, respondeu, 
“o maior desafio é encontrar 
caminho para ajudar os pro-
tetores, nós temos uma Lei 
que está tramitando na as-
sembleia, que é a mesma Lei 
de incentivo para a cultura e 
para o esporte, que é Lei de 
incentivo ao ICMS, eu criei 
essa Lei para poder fomentar 
e ajudar as pessoas que traba-
lham na causa animal, dando 
a ela também a oportunidade 
de encontrar empresas que 
pagam bastante ICMS, tam-
bém ajudar na causa animal, 
já que o nosso maior proble-
ma hoje, que eu enxergo, é 
o financeiro, as pessoas hoje 
têm dificuldades de ser man-
ter na causa animal, prote-
gendo e cuidando por conta, 
de muitas vezes não terem 
essa condição, querem fazer, 
amam fazer, mas chega uma 
hora que fica sobrecarregada 
e acabam não conseguindo 
fazer o trabalho que precisam 
fazer, o maior problema é o 
financeiro.

Por Alexandre França/
Gazeta Rio

Espetáculo ‘Tudo faz sentido, mas é mera coincidência’

Os Ciclomáticos Cia 
de Teatro, umas 
das Cias cariocas  
de maior des-

taque , com grande reco-
nhecimento  da mídia  e do 
público por todo o Brasil, já 
tendo em seu histórico apre-
sentações na América do Sul 
e Europa sendo  composta 

por multi artistas, completa 
26 anos de uma ascendente 
e linda trajetória.
Seu novo espetáculo Tudo 
Faz Sentido Mas é Mera 
Coincidência foi contempla-
do pelo edital Sesc Pulsar ,e 
realizará apresentação única 
no SESC Barra Mansa em 3 
de agosto, quinta-feira, 19h.

SESC BARRA MANSA – Av. 
Tenente José Eduardo, 560 
– Ano Bom, Barra Mansa 
3 de agosto – 19h  Duração: 70 

minutos Classificação: 12 anos 
Gênero: Tragicomédia Contem-
porânea Tecnológica  Ingres-
sos: R$10/inteira e  R$5/meia

SERVIÇO

Segundo Circuito Sesc 
de Dança de Salão terá 

bailes para idosos em oito 
Unidades Sesc RJ do Estado

Saber envelhecer é 
uma arte, isso eu 
sei, modéstia à par-
te.” É com o espíri-

to dos versos da canção do 
compositor Adoniran Bar-
bosa que idosos, com 60 
anos ou mais, vão bailar, 
a partir de 12 de agosto, 
durante o 2º Circuito Sesc 
de Dança de Salão, promo-
vido pelo Sesc RJ.
Nesta edição, serão rea-
lizados 29 bailes em oito 
Unidades Sesc RJ nas re-
giões Metropolitana e Ser-
rana do Estado. Os ingres-
sos custarão de R$ 2 a R$ 
6 e serão vendidos sempre 
às terças- -feiras da sema-
na da festa.
Os bailes no Sesc Nova 
Friburgo e no Sesc Tijuca 
abrem a programação no 
próximo dia 12. O circui-
to seguirá nas Unidades 
Sesc Copacabana (16 de 
agosto), São Gonçalo (17 
de agosto), Niterói (18 de 
agosto), São João de Me-
riti (25 de agosto) e Nova 

Iguaçu (26 de agosto).
— Ampliamos o projeto 
com duas novas localida-
des: Niterói e Nova Fri-
burgo. Essa expansão re-
flete o sucesso da edição 
anterior e é resultado da 
promoção da inclusão e da 
sociabilidade para a pes-
soa idosa. Nossa estimati-
va é dobrar o número de 
participantes em relação a 
2022, alcançando mais de 
13 mil pessoas — destaca 
Thais Castro, Gerente de 
Assistência do Sesc RJ.
As festas serão embaladas 
por grupos musicais, como 
Brasil Show, Alto Astral, 
Conjunto Postal, Rio Pos-
tal e Os Devaneios. Todos 
os bailes contarão ainda 
com dançarinos profissio-
nais que vão interagir com 
o público. O Sesc RJ tam-
bém levará grupos forma-
dos em uma Unidade para 
participar de outros bailes, 
estimulando o intercâm-
bio de conhecimentos e o 
convívio social.

2º Circuito Sesc de Dança de Salão começa em 12 de agosto em 
Unidades Sesc RJ das regiões Metropolitana e Serrana

Foto: Getty Images

Geração Vinil resgata 
nostalgia e emoção dos anos 

80 e 90 no Taquara Plaza

Uma viagem ao 
tempo, regada à 
nostalgia, histórias 
e lembranças para 

fazer valer a frase “no meu 
tempo era assim”. É o que 
promete o evento Geração 
Vinil, que acontece de 11 a 
13 de agosto (fim de sema-
na do Dia dos Pais) no Food, 
Fun & Fest do Shopping Ta-
quara Plaza. A área é cober-
ta e a entrada é franca.
O Geração Vinil inclui o 
melhor da música dos anos 
80 e 90, com DJ, dia de 
dança e bandas tocando 
clássicos do rock nacional 
e internacional, new wave, 
dance e synthpop, crian-
do momentos que vão le-
var os adultos para época 
das pistas de dança, com 
globo de espelhos, luzes 
e efeitos especiais. Com-

pondo esse clima, dançari-
nos levando no pé os pas-
sinhos da época garantem 
a diversão, além áreas sen-
soriais com discos de vinil, 
tatuagens, lounge, deco-
ração temática e parte 
do acervo do Museu dos 
Brinquedos de Petrópolis, 
que faz de qualquer adul-
to uma criança. Uma praça 
de alimentação com gulo-
seimas e cervejas artesa-
nais completam o evento.
“O Geração Vinil vai mexer 
com a memória afetiva e 
trazer boas recordações 
para os jovens de 40 anos 
ou mais. E será uma opor-
tunidade para aqueles que 
já são pais, de mostrar 
para seus filhos como era 
na sua época. Será uma 
viagem no tempo”, expli-
ca Mikael Almeida, coor-
denador de Marketing do 
Taquara Plaza.

Por Altair Alves
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Mangueirão recebe estreia 
da seleção brasileira nas 

Eliminatórias
Partida contra a Bolívia será disputada no dia 8 de setembro

A seleção brasi-
leira de fute-
bol masculino 
já sabe onde 
estreará nas 
Eliminatórias 

para a Copa do Mundo de 
2026. A Confederação Brasi-
leira de Futebol (CBF) anun-
ciou que o palco escolhido foi 
o Mangueirão, em Belém, no 
Pará. Na partida disputada no 
dia 8 de setembro, a Bolívia 

será a adversária do Brasil.  
O estádio do Mangueirão, 
que passou por uma refor-
ma e que tem capacidade 
para 50 mil pessoas, re-
cebeu a aprovação de de-
legados da Confederação 
Sul-Americana de Futebol 
(Conmebol) após uma ins-
peção em todas as insta-
lações do local. A última 
oportunidade na qual a se-
leção brasileira de futebol 

masculino jogou na capital 
paraense foi em setembro 
de 2011, pelo Superclássico 
das Américas, quando ven-
ceu a Argentina por 2 a 0.
“As decisões na atual gestão 
visam unicamente as me-
lhores condições técnicas e 
de logística para a seleção 
brasileira. Vamos buscar ao 
longo dessas Eliminatórias 
questões que considera-
mos prioritárias, como des-

locamento dos jogadores, 
desgaste da equipe, menor 
distância entre os locais das 
partidas, infraestrutura que 
traga conforto e seguran-
ça para toda a delegação. 
Além disso, não será anali-
sado um jogo isoladamente, 
e sim a melhor composição 
do conjunto das partidas”, 
declarou o presidente da 
CBF, Ednaldo Rodrigues, em 
nota à imprensa.

Com dois reforços 
na janela, Botafogo 

trabalha para contratar 
mais três jogadores

O Botafogo traba-
lha nos bastido-
res para reforçar 
o elenco até o 

fechamento da janela de 
transferências. O prazo para 
inscrição de novos jogadores 
na CBF se fecha na próxima 
quarta-feira, dia 2 de agosto, 
e o clube busca mais três op-
ções para a equipe: goleiro, 
zagueiro e atacante. Até ago-
ra, o atacante Diego Hernán-
dez e o lateral-direito Mateo 
Ponte foram as novidades. 
Apesar da liderança idolada 
no Brasileirão, o clube enten-
de que precisar ter mais op-
ções em três posições, com o 
objetivo de ter sequência no 
returno da competição na-
cional, além de chegar o mais 
longe possível do mata-mata 
da Copa Sul-Americana. Com 
isso, corre para confirmar os 
três novos nomes nos próxi-
mos três dias.
No gol, o Botafogo não 
conta mais com Douglas 
Borges, que defendeu o 
time em parte da série B e 
se transferiu ao Guarani. 
Além dele, João Fernando 
teve um fratura na mão e 
não fica à disposição por 
dois meses. Assim, o clu-
be negocia para ter um 
novo jogador da função 
e se juntar a Lucas Perri, 
Gatito Fernández e Igo 
Gabriel. Gabriel Brazão 
pode ser esse nome.
Também na defesa, a zaga 
carece de reposição para a 
saída de Luís Segovia, que 

se transferiu ao RWD Mo-
lenbeek, clube de John Tex-
tor, na Bélgica. Não há no 
momento opção para Victor 
Cuesta, que atua pelo lado 
esquerdo da defesa, o que 
faz o clube trabalhar para ter 
um substituto. Uma opção é 
o zagueiro angolano Bastos.
Por fim, o Botafogo busca 
reforçar o ataque, que assim 
como o meio-campo é o se-
tor melhor abastecido. No en-
tanto, o clube vê necessidade 
de um reserva para Tiquinho 
Soares, com características 
de centroavante e goleador 
como a do artilheiro do time 
- Janderson, Matheus Nasci-
mento e Eduardo já fizeram 
a função. Após perder João 
Pedro para o Grêmio, o clube 
negocia com o uruguaio Va-
lentín Adamo.

Relembre as duas 
contratações até agora:

O primeiro a desembarcar no 
Rio de Janeiro foi o atacante 
uruguaio Diego Hérnadez, 
de 23 anos. Ele chegou no 
fim de maio, após defender 
o Montevideo Wanderers, 
mas só foi regularizado no 
início de julho. O jogador es-
teve em campo duas vezes 
desde a estreia, contra o Pa-
tronato, pela Sul-Americana.
Na última semana, Mateo 
Ponte, lateral-direito de 20 
anos, foi contratado junto 
ao Danubio. O Botafogo vai 
pagar vai pagar US$ 2 mi-
lhões (R$ 9,4 milhões) pela 
contratação. O defensor 
assina vínculo válido por 
três anos e meio.

Por Jéssica Maldonado 
e Sergio Santana

Holanda aplica maior goleada da 
Copa e passa em primeiro; Estados 
Unidos avançam em segundo

Brugts, da Holanda, finaliza para marcar golaço contra o Vietnã — Foto: Lars Baron/Getty Images

A Copa do Mundo 
Feminina tem mais 
duas classificadas 
para as oitavas de 

final: Holanda e Estados Uni-
dos. As seleções confirma-
ram o favortismo no Grupo 
E e terminaram nas duas pri-
meiras colocações do gru-
po. A Holanda se classificou 
à proxima fase na liderança 
com a maior goleada deste 
Mundial, um 7 a 0 contra o 
Vietnã, enquanto os EUA so-
freram mais que o esperado 
e empataram com Portugal, 
passando em segundo lugar.
Holanda e Estados Unidos 
aguardam as seleções classi-
ficadas no Grupo G da Copa 
do Mundo para conhecer os 
respectivos adversários das 
oitavas de final. Enquanto 
as holandesas enfrentarão 
a segunda colocada, os Es-
tados Unidos duelarão con-
tra a líder do grupo que tem 
Suécia, Itália, Argentina e 
África do Sul.
 

Holanda aplica maior 
goleada da Copa

Aos sete minutos, Martens 
encobriu a goleira do Viet-
nã após receber lançamen-
to do campo de defesa. Aos 

10, Snoejis fez o segundo, 
depois de receber livre na 
área e finalizar de canhota. 
Depois, aos 17, Brugts finali-
zou de muito longe, mandou 
no ângulo e fez um golaço. 
Roord fez o quarto gol da 
Holanda aos 22 minutos de 
jogo. No fim do primeiro 
tempo, Van der Donk fez o 
quinto das holandesas.
No segundo tempo, Brugts 
marcou outro golaço, aos 13 
minutos. No mesmo lado do 

campo, da mesma distância, 
a atacante fez outro lindo 
gol, de longe, mandando a 
bola no ângulo. Rood, aos 38 
da etapa final, fez o segundo 
dela na partida e deu núme-
ros finais à partida. A maior 
goleada da Copa: 7 a 0.
A seleção dos Estados Uni-
dos teve muitas dificuldades 
na partida contra Portugal, 
estreante em Copas do Mun-
do. As tetracampeãs e atuais 
vencedoras dos últimos dois 

Mundiais tiveram mais tra-
balho que o esperado contra 
as portuguesas e ficaram no 
empate em 0 a 0.
Com a classificação de Ho-
landa e Estados Unidos, as 
seleções esperam a defini-
ção do Grupo G. As holan-
desas enfrentam a segunda 
colocada do Grupo G, en-
quanto os EUA enfrentam a 
primeira colocada do grupo 
que tem Suécia, Itália, Ar-
gentina e África do Sul.

Diego Hernandez

Foto: Vitor Silva/Botafogo

Alvo do Vasco, Diego Costa 
convive com escassez de 

gols nas últimas temporadas
Por Joel Silva

O Vasco aposta alto 
na contratação 
de Diego Costa 
para se livrar do 

rebaixamento. O desejo é 
tão grande que o diretor de 
futebol, Paulo Bracks, está 
com viagem marcada para 
Madri, onde vai encontrar 
o atacante e apresentar o 
projeto pessoalmente.
A expectativa pela contra-
tação é grande e conta com 
o apoio dos torcedores, que 
aguardam ansiosamente 
por um reforço de peso, 
perfil que Diego Costa se 
encaixa. O atacante dispu-
tou duas Copas do Mundo 
pela Espanha (2014 e 2018) 
e fez carreira de sucesso 
na Europa, com passagens 
marcantes por Atlético de 
Madrid e Chelsea, onde 
conquistou títulos.
Experiente e vencedor, Die-

go Costa agregaria demais ao 
elenco do Vasco, mas os nú-
meros mostram que aos 34 
anos o atacante não vive o seu 
melhor momento. Em seu últi-
mo clube, o Wolverhampton, 
da Inglaterra, o jogador mar-
cou apenas um gol em 25 jo-
gos, nos quais em 17 foi titular.

Títulos e poucos gols

Antes do Wolverhampton, 
Diego Costa defendeu o 
Atlético-MG. A passagem foi 
curta, durou de agosto até 
dezembro de 2021, e de pou-
cos gols, mas foi o suficiente 
para o atacante conquistar o 
Brasileiro e a Copa do Brasil. 
Em campo mostrou qualida-
de, mas sofreu com algumas 
lesões musculares, como em 
sua despedida pelo Galo, 
quando foi substituído aos 
13 minutos no primeiro jogo 
da decisão contra o Athleti-
co-PR, no Mineirão.


